
ГРАММАТИЧЕСКИЕ КАТЕГОРИИ 
ЛАТИНСКОГО ГЛАГОЛА

Глагол



Залог (Genus)– категория, указывающая на 
отношение субъекта к действию.

Действительный залог Genus Activum
Страдательный залог Genus Passivum
Наклонение (Modus)
изъявительное наклонение Modus Indicativus
сослагательное наклонение 

Modus Conjunctivus
повелительное наклонение Modus Imperativus
Время - 6 времен
Число
единственное число Numerus Singularis
множественное число Numerus Pluralis



Лицо – позиционирование субъекта в мире:
1.– я, мы (act.); меня, нас (pas.)
2.– ты, вы (act.); тебя, вас (pas.)
3.– он, она , они (act.); его, ее, их (pas.)
Неопределëнную форму глагола – infinitīvus;

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ОСНОВЫ   НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ
Для определения основы   настоящего  времени 
нужно от неопределенной формы  отбросить 
окончание re  у глаголов І, ІІ, ІV спряжений, а у 
глаголов ІІІ спряжения -ĕre. В зависимости от 
окончания основы латинские глаголы делятся 
на ЧЕТЫРЕ СПРЯЖЕНИЯ (I, II, III, IV).



Спряжение Infinitīvus Основа Перевод

I signā-re signā- обозначать

II miscē-re miscē- смешивать

III recip-ĕre recip- брать

IV audī-re audī- слушать



Если основа глагола заканчивается на -
ā (долгое), то такой глагол принадлежит к 
первому спряжению; на -ē(долгое) 
- к второму; на согласную или e – к 
третьему; на -i (долгое) – к четвертому. 
Другими словами, глаголы первого 
спряжения в инфинитиве имеют 
окончание -āre, второго – -ēre, третьего 
– -ere, четвертого -ire .



СЛОВАРНАЯ ФОРМА ГЛАГОЛА

1. Глагол в 1 лице ед.ч. с окон. –о
2. Окончание инфинитива – re с посл. буквой 

основы
3. Цифра, указывающая спряж.
Steriliso, are, 1



Повелительное наклонение (Modus Imperativus)
Повелительное наклонение выражает команду или 

просьбу или приказ.
Сослагательное наклонение (Modus Conjunctivus)
Сослагательное наклонение указывает на 

желательность того, о чём говорится. ( Пусть он 
сделает! Пусть они сделают! Пусть будет сделано! 
Пусть будут сделаны!)





СТАНДАРТНЫЕ РЕЦЕПТУРНЫЕ ФОРМУЛИРОВКИ 
С ИМПЕРАТИВОМ И КОНЪЮНКТИВОМ
Imperativus - поввелительное 
наклонение

Conjunctivus-  сослагательное 
наклонение

Da. Signa. Выдай. Обозначь. Detur. Signetur. Пусть будет выдано, 
обозначено. = Выдать! 
Обозначить! 

Misce. Da. Signa. Смешай. Выдай. 
Обозначь.

Misceatur. Detur. 
Signetur. 

Пусть будет выдано, 
смешано, обозначено. = 
Смешать! Выдать! 
Обозначить! 

Da tales doses 
numero…

Выдай такие дозы 
числом…

Dentur tales 
doses numero…

Пусть такие дозы 
будут выданы 
числом .. = Выдать 
такие дозы числом…

Repete Повтори Repetatur Пусть будет 
повторено  = 
=Повторить 

Sterilisa! Простерилизуй! Sterilisetur! Пусть будет 
простерилизовано = 
Простерилизовать!



Misce, fiat… Смешай, пусть получится…

Misce, ut fiat… Смешай, чтобы получился…

Misce, fiant… Смешай, пусть будут образованы…

Misce, ut fiant… Смешай, чтобы были образованы…

Misce, fiat pulvis Смешай, пусть образуется порошок

Misce, fiant species Смешай, пусть получится сбор (мн.ч.)

Recipe: … quantum satis ut fiat …/ 
fiant …

Возьми: … сколько нужно, чтобы 
получился / получились …



Misce, fiat pulvis.

Misce, fiat emulsum. 

Misce, fiat unguentum. 
Misce, fiat linimentum. 

Misce, fiat pasta. 

Misce, fiat suppusitorium. 

Misce, fiat suspensio. 

Misce, fiant species.

Смешай, пусть получится 
порошок. 
Смешай, пусть получится 
эмульсия. 
Смешай, пусть получится 
мазь. 
Смешай, пусть получится 
линимент. 
Смешай, пусть получится 
паста. 
Смешай, пусть получится 
свеча. 
Смешай, пусть получится 
суспензия. 
Смешай, пусть получится 
сбор.

fiat                                     пусть получится (ед. число)
fiant                                   пусть получатся (мн. число)


